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«Оранжевые» партии Ук-
раины провозгласили-
таки создание коали-

ции в Верховной раде. Произош-
ло это потому, что степень их не-
доверия друг к другу все же
меньше, чем страх перед своими
политическими противниками и
другой частью Украины. Они объ-
единились, взяв на себя ответст-
венность за формирование вла-
сти в стране и с самого начала
объявив, что будут идти по пути
создания «оранжевой» коалиции.
Дальнейшее промедление здесь
приносило все больше черных
шаров как президенту Виктору
Ющенко, так и силам, которые
вели с ним переговоры.

Коалиция, по большому счету,
ставит перед собой цель реани-
мировать почивший в бозе дух

«оранжевой» революции, то есть
продолжить эту самую револю-
цию. Однако никакого внутренне-
го единства между объединив-
шимися партиями нет. Они со-
шлись по необходимости. На са-
мом деле, в этом слиянии - ог-
ромное количество подводных
камней, которые будут препятст-
вовать коалиции действовать це-
ленаправленно и эффективно.

Лидеры «оранжевых» явно
встревожены тем, что парламен-
тарии, входящие, скажем, в «На-
шу Украину» или в Социалистиче-
скую партию, потихоньку стали
разочаровываться в своих пер-
спективах. Для того чтобы хоть
как-то их консолидировать, ув-
лечь возможностями власти, ко-
торая таким образом им перепа-
дает, непременно надо было про-

демонстрировать на публике
мнимое единодушие. Если бы ли-
деры этого не сделали, то развал,
по крайней мере, «Нашей Украи-
ны» и Социалистической партии
пошел бы ускоренными темпами.
Поэтому в последний момент они
решили еще раз попробовать
войти в ту же самую реку.

Триумфатором этого объеди-
нения, безусловно, выглядит не-
потопляемая Юлия Тимошенко, с
которой Ющенко опять вынуж-
ден считаться. В свое время он
убрал ее с поста премьер-мини-
стра, но она сделала все, чтобы
занять его снова. Кстати, убрал
он ее тогда не только из-за не-
адекватных действий в области
экономики. Это было скорее
формальным поводом к отставке
«оранжевой принцессы». А по
сути Ющенко расстался с нею
потому, что в течение всего сро-
ка своего премьерства Юлия
Владимировна упорно перетяги-
вала одеяло власти на себя и фа-
ктически рыла политическую яму
тому же Ющенко, постоянно под-
резая его реальные полномочия.

Прекрасно зная, что Тимошен-

ко и теперь будет вести себя точ-
но таким же образом, Ющенко
вынужден был пойти на «оран-
жевую» коалицию, потому как
ничего другого ему уже не оста-
валось. В случае если бы он по-
шел на коалицию с Партией реги-
онов Виктора Януковича, «Наша
Украина» в парламенте непре-
менно бы раскололась. Впрочем,
она и сегодня фактически нахо-
дится в состоянии раскола.

Только бросив кость Петру По-
рошенко, предоставив ему небы-
валые «отступные» в виде долж-
ности спикера Верховной рады,
удалось уберечь «Нашу Украину»
от раскола. Иначе Порошенко,
Кинах и ряд других известных
политиков, вполне возможно,
пошли бы на какую-то форму
альянса с «регионами».

Сегодня, поделившись постом
спикера, удалось сохранить види-
мость «оранжевого» единства. Но
завтра, не исключено, потребуют-
ся еще большие жертвы. А что
может быть большей жертвой на
Украине, какие еще могут быть
здесь сверхэмоции? Только... сам
президент и его полномочия. То
есть фактически своим решением
Виктор Ющенко перечеркнул на-
дежду на то, что он сможет стать

реальным объединителем Украи-
ны, и фактически уже  превраща-
ется в политического пенсионера.
Отказавшись от связей с «регио-
нами», сегодня он, надо полагать,
уже не свободен в принятии ре-
шений. И давление на него со сто-
роны США имеет решающее зна-
чение. Американцы же на нынеш-
нем этапе поддержали Юлию Ти-
мошенко, очевидно, рассчитывая,
что она в своем традиционном ду-
хе бури и натиска разорвет остав-
шиеся связи с Россией и сделает
это более тонко, дабы не расте-
рять своих позиций и своего авто-
ритета среди населения.

Первые же заявления Тимо-
шенко о том, что она непременно
пересмотрит отношения с Газ-
промом - это фактически вызов
предшествующему правительст-
ву, которое подписало газовые
договоренности с Россией. Это и
безусловный вызов нашей стра-
не, и одновременно знак амери-
канцам, что она начинает выпол-
нять обещания, которые, судя по
всему, давала в обмен на  амери-
канскую поддержку в решении
судьбы «оранжевой» коалиции в
Верховной раде.

Что же остается в этой ситуа-
ции Януковичу? На мой взгляд,

положение Партии регионов
вполне комфортно. В том плане,
что она не несет реальной поли-
тической ответственности за по-
ложение в стране.

Между тем на Украине в бли-
жайшее время ничего хорошего
ждать не приходится. Будет толь-
ко усугубляться политическая на-
пряженность, развиваться эконо-
мический кризис. Если же госпо-
жа Тимошенко еще и осуществит
свои угрозы разорвать газовые
соглашения с Россией (не на шут-
ку разозлив тем самым старушку-
Европу), то, вообще говоря, Укра-
ина окажется у разбитого эконо-
мического корыта. И за все это
будут нести ответственность те,
кто принимал соответствующие
решения, игнорируя при этом
Партию регионов. А она, эта пар-
тия, находится в положении ве-
лосипедиста на треке, который
сидит на колесе у проскочившего
вперед соперника. В велосипед-
ных гонках это называется сюрп-
ляс. Сегодня такой сюрпляс - в
пользу Партии регионов, которая,
я уверен, через несколько меся-
цев в состоянии взять политиче-
ский реванш над крайне противо-
речивой и внутренне нестабиль-
ной «оранжевой» коалицией.

Константин ЗАТУЛИН,
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

Вголовах наших финансовых руко-
водителей бытует очень странное,
мифологическое представление о

том, будто в стране слишком много де-
нег и периодически нужно, как они вы-
ражаются, стерилизовать денежную
массу, чтобы избежать высокой инфля-
ции. В действительности реальные сек-
торы экономики задыхаются от нехватки
денег, доходы населения тоже очень
низки, сбережения, как известно, дваж-
ды были обесценены.

Забывают в правительстве и о том,
что инфляция - это вопрос антимоно-
польной политики, а не Стабилизацион-
ного фонда. Если нет конкуренции в эко-
номике и не работает главный механизм,
который обеспечивает эффективное
распределение ресурсов, то получается,
как в автомобиле, работающем на холо-
стом ходу: чем больше вы давите на газ,
тем больше греется машина, а движения
никакого нет.

Подъем экономики Китая, где практи-
чески главным источником инвестиций
является денежное предложение Цент-
рального банка, говорит о том, что, если
правильно понимать задачи денежно-
кредитной политики, можно добиться
колоссальных успехов. У нас же вместо
расширения объема кредитных ресур-
сов, стимуляции экономического роста,
предоставления предприятиям возмож-
ности иметь доступ к кредитам ЦБ дела-
ет все, чтобы сократить предложение
национальной валюты и по возможно-
сти превратить ее в суррогат иностран-
ной, привязав к валютным резервам. Та-
кой подход не стимулирует спрос на
собственную валюту.

Когда говорят о конвертируемости
рубля, мне приходит на ум пример Евро-

союза. Начав внедрение евро, там столк-
нулись с резким падением его курса. То-
гда господин Проди приехал в Москву и
уговаривал наши финансовые власти
изменить структуру валютных резервов
России, расширив долю евро. У меня с
ним была в то время беседа. И на воп-
рос: «А согласится ли Европейский Цен-
тральный банк в этом случае дать сиг-
нал банковскому сообществу Европы от-
крыть рублевые счета и начать работать
с рублями?», Проди ответил: «Почему
бы нет? Давайте торговать в националь-
ных валютах».

Прошло три года. Как мы и прогнози-
ровали, доллар упал. Наши финансовые
власти по-прежнему уверяют, что ничего
нельзя прогнозировать. Между тем о
том, что доллар будет падать, специали-
сты говорили давно, основываясь на
американском платежном балансе, на
понимании того, что американцы боль-
ше не контролируют курс доллара, в ос-
нове которого лишь спрос и предложе-
ние на эту валюту на мировых рынках.
Так вот, тогда был уникальный шанс -
договориться с ЕС, по сути, о внешней
конвертируемости рубля. Ведь вопрос

этот во многом зависит от договоренно-
сти центральных банков - признают они
валюту друг друга или нет в качестве
нормальной денежной единицы.

Евро выровнялся. А что теперь г-н
Проди отвечает на тот же вопрос? В по-
следний раз, находясь в Москве, он зая-
вил: «Это ваша внутренняя проблема -
как хотите, так и добивайтесь конверти-
руемости рубля. Нас этот вопрос больше
не интересует». Шанс, таким образом,
упущен.

Сегодняшняя девальвация доллара
обусловлена объективными причинами
избыточной эмиссии этой валюты на
мировом рынке. 60 процентов эмиссии в
долларах направляется за рубеж, и объ-
ем долларовой массы за пределами
Америки превышает объем долларовой
массы внутри США. Финансовые власти
Соединенных Штатов в этой ситуации
спрос и предложение контролируют сла-
бо, они вынуждены бесконечно обслу-
живать нарастающие долговые обяза-
тельства. Следовательно, девальвация
будет продолжаться.

В этой ситуации у рубля снова поя-
вился уникальный шанс прорваться в

число мировых резервных валют. Для
чего? Прежде всего для расширения
финансовой мощи России. Чем больше
денег мы имеем в национальной валюте,
тем больше возможностей у наших
предприятий, больше кредитных воз-
можностей.

Если рубль признается мировой ва-
лютой, нас уже не будет волновать воп-
рос вывоза капитала в рублевой форме.
Рубли продолжают работать на россий-
скую экономику, находясь даже за рубе-
жом. И наоборот, доллары, находящие-
ся в России, по сути, работают на амери-
канскую экономику.

Здесь нужен комплекс мер. Некото-
рые из них, правда, реализуются через
пень-колоду. Речь, в частности, идет о
гарантиях по банковским вкладам. Не-
обходимо вернуть людям уверенность в
том, что рублевые вклады в коммерче-
ских банках - надежный способ сбере-
жения. Но самых быстрых результатов
можно добиться именно путем перехода
к внешней конвертируемости рубля, ра-
ботая с российским платежным балан-
сом, а также стимулируя разными спо-
собами наших экспортеров, в особенно-
сти нефти и газа, переходить к торговле
за рубли. Это резко расширит спрос на
нашу валюту, позволит нам в разы под-
нять денежное предложение. Это, в
свою очередь, приведет к тому, что
рубль автоматически перейдет в разряд
одной из резервных валют. Тем самым
мы сможем существенно улучшить ус-
ловия предоставления кредитов нашей
экономике. Ведь в конечном счете эф-
фективность банковской системы опре-
деляется тем, может ли платежеспособ-
ное предприятие взять кредит под низ-
кие процентные ставки. Как наша эконо-

мика может конкурировать с европей-
ской или американской, когда наши
предприятия платят за кредит в несколь-
ко раз дороже?

Хочу подчеркнуть: в условиях рыноч-
ной экономики главным инструментом
экономического роста в руках государ-
ства является банальная денежная
эмиссия. И вопрос, как она организова-
на, является фундаментальным для эко-
номического развития. Если она органи-
зована чисто спекулятивным образом,
как сейчас, то у предприятий нет источ-
ников для развития. Если она организо-
вана эффективно, через предоставле-
ние механизмов кредитования произ-
водственной сферы, тогда она является
мощнейшим рычагом экономического
роста. Конечно, для этого нужна очень
взвешенная и гораздо более сложная
денежная политика, чем сейчас.

Центральные банки Германии и Фран-
ции, когда они после войны поднимали
свои хозяйственные системы, вели мо-
ниторинг платежеспособности несколь-
ких тысяч предприятий. Это большая,
трудоемкая работа, потому что нельзя
давать кредиты под залог векселей кому
угодно - давать можно только тем, кто
возвращает кредиты. У нас мониторин-
гом предприятий вообще никто не зани-
мается, поэтому платежеспособные
предприятия уходят за границу, где кре-
дитные ресурсы дешевле, а все осталь-
ные вообще остаются без кредитов.

Повторяю, сейчас уникальная воз-
можность для того, чтобы рублю попы-
таться прорваться на рынок в качестве
одной из мировых резервных валют.
Ключ к этому - наши взаимоотношения с
Евросоюзом и СНГ. Думаю, такой шанс
грех упускать снова.

Сергей ГЛАЗЬЕВ, 
депутат Государственной думы, глава
комитета Торгово-промышленной палаты по
содействию внешнеэкономической
деятельности

ШАНС ДЛЯ РУБЛЯ

Впоследнее время мы мно-
го говорим о гражданском
обществе. В широком

смысле это понятие можно тра-
ктовать как самоорганизацию
граждан в той или иной форме.
В Москве в силу различных об-
стоятельств эта гражданская са-
моорганизация представлена
сегодня в наиболее развитом
виде.

Неудивительно, что москвичи
лидируют и в таком непростом
процессе, как реформирование
жилищно-коммунального хозяй-
ства, в частности - в создании
товариществ собственников жи-
лья. Столица  занимает первое
место по количеству ТСЖ в Рос-
сии, раньше других осознав, что
новые экономические условия

требуют брать управление жиль-
ем под свой контроль. Этому за-
метно способствовала Комп-
лексная городская программа
формирования кондоминиумов
и создания условий для образо-
вания и деятельности товари-
ществ собственников жилья, ут-
вержденная правительством Мо-
сквы еще в августе 2000 года.

По закону все собственники
жилья должны до 1 января 2007
года определиться с формой уп-
равления этим хозяйством. Ка-
кие проблемы остаются сегодня
нерешенными? Их можно услов-
но разделить на две части: к пер-
вой относятся вопросы, связан-
ные с организацией собственни-
ков жилья, ко второй - пробле-
мы выбора организации-подряд-

чика на обслуживание дома. Лю-
ди, как правило, неохотно при-
нимают любые перемены, и это
в какой-то степени оправданно:
они опасаются, что их в очеред-
ной раз обманут. С другой сторо-
ны, и это особенно хорошо вид-
но на примере Москвы, все
большее количество граждан
видит в управлении домами под
своим контролем возможность
навести порядок в подъезде и во
дворе, сэкономить на услугах
подрядчиков и даже попробо-
вать заработать.

Здесь важную роль обретает
система мотивации создания
ТСЖ. Правда, еще немногие лю-
ди осознают, что товарищества
могут быть весьма выгодным
предприятием. Жилищный ко-
декс предоставил этим объеди-
нениям беспрецедентные права:
они могут решать ряд вопросов
переустройства дома, могут ис-
пользовать в коммерческих це-
лях прилегающую территорию,
подвал, чердак. Есть примеры,
когда собственники реконструи-
ровали подвал под магазин и
сами торгуют, зарабатывают
деньги. Можно из общей пло-

щади извлекать и нематериаль-
ную выгоду - например, устро-
ить в подвале детский клуб, или
кружки по интересам, или тре-
нажерный зал для всех жиль-
цов. Кроме того, создание това-
риществ способствует общению
людей, что хорошо и с точки
зрения безопасности. Большин-
ство жителей, как правило, не
знают, на что расходуется
квартплата, а в товариществах
все проверяется и просчитыва-
ется. В Москве городские вла-
сти, идя на шаг впереди, приду-
мали еще один способ стимули-
рования жителей объединяться
в ТСЖ. По распоряжению мэра
заявку фирмы на размещение
рекламы на доме, которым уп-
равляет товарищество, теперь
будет рассматривать само това-
рищество, и именно от него за-
висит, быть этой рекламе или
не быть. Оно же, а не ДЕЗы и
ГУПы, будет получать доходы от
рекламы.

Однако и этих мер не всегда
достаточно, чтобы люди сделали
выбор в пользу ТСЖ. Требуются
дополнительные шаги со сторо-
ны окружных префектур. При-
мером здесь может служить
Центральный административный
округ. Для повышения заинтере-

сованности объединений жите-
лей в управлении своими дома-
ми в ЦАО реализуется програм-
ма выборочного капитального
ремонта домов ТСЖ с финансо-
вым обеспечением из целевого
бюджетного фонда развития ок-
руга, выделяются средства на
комплексное благоустройство
дворовых территорий. Уверен,
что такие решения с интересом
встретили бы  жители и других
округов столицы.

Из трудностей переходного
периода можно отметить по-
рочную практику создания ТСЖ
застройщиками на стадии стро-
ительства или сдачи дома в экс-
плуатацию. Как отметил на за-
седании коллегии префектуры
ЦАО префект округа Сергей
Байдаков, это приводит к лоб-
бированию интересов застрой-
щика.

Многие жители не располага-
ют достаточной информацией о
реформе ЖКХ, о том, какие плю-
сы и минусы она с собой несет.
Не налажена должным образом
система информирования граж-
дан о реформе. Что касается
проблемы, связанной с выбором
управляющей компании, главной
сложностью здесь остается не-
развитость рынка частных услуг

в сфере ЖКХ. Рынка фактически
пока нет. Но это означает лишь
то, что не созданы все необходи-
мые условия для его развития. А
так как вопрос о передаче управ-
ления домами в руки собствен-
ников решен и пересмотру не
подлежит, развитие этого рынка
- дело ближайшего будущего, и
условия для управляющих ком-
паний пора создавать уже сегод-
ня. Вопрос требует   осторожного
подхода: не стоит пытаться обес-
печить приход в жилищно-ком-
мунальную сферу частных ком-
паний любой ценой. Было бы
ошибкой сейчас уничтожать 
ДЕЗы. Там, где люди осознали,
что их комфортная жизнь зави-
сит от них самих, конечно, надо
стремиться к появлению управ-
ляющих компаний. Там же, где
люди еще не готовы к нововве-
дениям, вполне могут справ-
ляться и ДЕЗы. Ломать, как из-
вестно, не строить...

И если не упускать из виду
основную цель реформы ЖКХ -
обеспечить необходимые усло-
вия для самоуправления граж-
дан в жилищной сфере, соблю-
дая одновременно, как это дела-
ют в Москве, социальную ори-
ентацию реформы, - результат
оправдает ожидания.

Вартан САРКИСОВ,
генеральный директор
компании «ИМА-консалтинг»

ТСЖ  КАК АЗБУКА 
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